
 
 

ПРОТОКОЛ № 144 

заседания президиума всероссийской коллегии судей ФРС России 

по виду спорта «рыболовный спорт» 

от 26 апреля 2023 года 

посредством опроса по электронной почте и WhatsApp 

 

УЧАСТВОВАЛИ:  

 

Зеленов А.Н., Каледин М.П., Козырь А.Г., Лаас Н.Н.. Савиных И.А., Хоменко А.В., 

Чабуткин Е.К.. Шарун В.В., Ярцев А.Н. 

 

Повестка дня: 

 

1. О заявлении ССВК Кореневой И.Н. в ФРСР. 

 

СЛУШАЛИ:  14.19  12.04.2023 Козыря А.Г. о заявлении ССВК Кореневой И.Н. в ФРСР. 

 

    Поступило заявление от ССВК Кореневой И.Н. Прошу ознакомиться с его содержанием 

и дать оценку. Александру Николаевичу Зеленову подготовить ответ. 

    Мое мнение, из ничего выросла проблема. В предварительном протоколе спортсменке 

Кондаковой Н. ГСК поставила "0" - снята с соревнований. Я позвонил и сказал, что Вы 

ГСК, и я не вмешиваюсь в Вашу работу, но нужно было применить п.5.41 и поставить 

последнее место + 3. Мне было высказано, что это несправедливо, Кондакова Н. может 

оказаться выше, чем спортсменка, играющая два тура. Оказалось, что это не повлияло на 

результат, и Кондакова Н. осталась последней. Все. Еще раз утверждаю, что я не 

вмешивался в работу ГСК, а только давал совет и говорил, что решать Вам. В письме все 

перевернуто с головы на ноги. Вчера пытался поговорить с Кореневым А.А., но делового 

разговора не получилось. Два члена нашего президиума были на этих соревнованиях. 

И.А.Савиных и А.Н.Ярцев. Думаю, они объективно дадут оценку действий Главного 

судьи у женщин и спортсмена с тренером. Мы с Вами оценку уже поставили. Вопрос, 

может ли президиум ФРСР отстранять от судейства судей любой категории? Есть ли 

такие полномочия? Мы с Вами должны сами четко понять это. Надеюсь, найдем 

правильный ответ. 

 

      Президенту Федерации рыболовного Спорта России Комиссарову А.Г. Судьи 

Всероссийской категории Кореневой И.Н.  

                                                             Заявление  

    Уважаемый Александр Геннадьевич, с 17 по 19 февраля проходил Чемпионат 

России по ловле на мормышку со льда среди женщин в г. Воронеж. На данном 

чемпионате я выполняла обязанности главного судьи. Перед началом второго тура 

соревнований главный судья соревнований среди мужчин Ярцев А.Н. сообщил, что 

ему поступил звонок от тренера Федорова С.В., о том, что спортсменка Кондакова 

Н.А. заболела. По окончании тура, перед взвешиванием уловов я позвонила 

Кондаковой Н.А. с вопросом будет ли от нее представитель. В ответ было сообщено, 

что тренер тоже заболел. Кондаковой Н.А. было предложено написать заявление в 

ГСК, сделать снимок на телефон и отправить на whatsapp. При подведении итогов, не 

получив заявления ни от Кондаковой Н.А., ни от тренера Федорова С.В. решением 

ГСК к спортсменке Кондаковой Н.А. была применена санкция Правил рыболовного 

спорта 2.7 «Команда или спортсмен, не явившиеся на старт, снимаются с 

соревнований.» После опубликования предварительных результатов Чемпионата 

поступил звонок от председателя Президиума коллегии судей Козыря А.Г. главному 

секретарю мужского чемпионата Кореневу А.А. с требованием изменить результаты 



 
 

подсчетов и поставить спортсменке Кондаковой Н.А. в графе уловы «0». На 

возражения Коренева А.А. о том, что «О» это результат и это не спортивно, Козырем 

А.Г. было предложено применить пункт Правил 5.41 «При снятии спортсмена 

(спортивной пары) с соревнований всех статусов, неявке спортсмена (спортивной 

пары) на старт и финиш, ему (ей) присваивается место по количеству спортсменов 

(спортивных пар) в зоне (количеству команд-участниц — на командных 

соревнованиях) плюс три.». Свидетелями телефонного разговора были судьи ВК: 

Ярцев А.Н.; Огурцов А.Н.; Кошелев А.В. Через некоторое время мне поступил звонок 

от Федорова С.В. с возмущением на решение ГСК. Федоров С.В. настаивал на том, 

чтобы поставить Кондаковой Н.А. в графе уловов «О». На это требование мной был 

дан ответ о незаконности подобных действий. После заседания ГСК по данной 

ситуации было принято решение при подсчете итоговых результатов Чемпионата 

применить пункт Правил рыболовного спорта 5.41. В протоколе судейской коллегии в 

разделе Наличие нарушений и решения по ним судейской коллегии: было изложено 

решение ГСК: «На основании устного заявления по телефону спортсменки 

Кондаковой Н.А. о невозможности выступать по состоянии здоровья во втором туре, 

при подсчете итоговых протоколов применен пункт 5.41 Правил рыболовного спорта.» 

После опубликования на сайте ФРСР итоговых протоколов, ГСК женского чемпионата 

считала инцидент исчерпанным. 28 февраля т.г. состоялось заседание Президиума 

коллегии судей ФРСР, на котором единогласным решением мне была выставлена 

оценка за судейство женского чемпионата «хорошо». Однако данная история получила 

продолжение. 15 марта состоялось заседание Президиума ФРСР, где по 6-му вопросу 

повестки дня выступил Федоров С.В. Он изложил Президиуму свое видение ситуации, 

которая сложилась на женском чемпионате при подведении итогов соревнований. 

Заслушав информацию Федорова президиум большинством голосов принял 

следующее решение: - Отстранить спортивного судью всероссийской категории 

Кореневу И. от судейства всероссийских соревнований сроком на два года с момента 

решения президиума; - От лица президиума принести официальные извинения 

спортсменке Кондаковой Н. за действия Главного судьи чемпионата России Кореневой 

И., путем опубликования на сайте ФРСР; - Непосредственному организатору 

чемпионата России 2023г. среди женщин по ловле на мормышку со льда, президенту 

Федерации рыболовного спорта Воронежской области Ярцеву А.Н., указать на 

неквалифицированный подбор состава ГСК соревнования и необходимости в 

дальнейшем придерживаться рекомендаций Президиума всероссийской коллегии 

судей. Считаю, что данное решение президиума является неправомерным и оказывает 

давление на независимый судейский корпус. Непонятно на основании каких 

нормативных документов принято такое решение. Мне так же непонятна позиция 

председателя ВКС Козыря А.Г., который голосовал на заседании ВКС за оценку моей 

работы «хорощо», а на заседании президиума ФРСР - за отстранение. Он 

мимикрирует? У него есть свое мнение? Прошу принять меры к членам президиума 

ФРСР, которые голосовали за данное решение: Козырь А.Г.; Колесников А.В.; 

Колыбельский Д.С.; Крючков А.В.; Радзишевский С.Э.; Светлицкий С.А.; Федоров 

С.В.; Чиняков И.К. Считаю своим правом обратиться с заявлением в Минспорта 

России для получения оценки о правомерности действий президиума ФРСР. С 

уважением, Коренева И.Н. 10.04.2023 г. 

 

ВЫСТУПИЛИ: 

 

Савиных И.А. – 16.47   12.04.2023 

    В п. 6.20 ПРС: «Дисквалификация с установлением срока ее действия 

применяется: – для судей всероссийской категории — Федерацией по ходатайству ВКС 

или коллегии судей региональной спортивной федерации». И если в президиуме ФРСР 



 
 

есть один из этих документов, то решение принять такое могли и правомочно, т.к. п. 

5.9.21 гласит, что президиум может решать иные вопросы, связанные с деятельностью 

Федерации, за исключением вопросов, отнесенных к исключительной компетенции 

Конференции. 

Ярцев А.Н. – 18.22   12.04.2023 

    В протоколе СК было отражено, что спортсменка снята по состоянию здоровья. Но 

после многочисленных звонков с разных сторон, было принято решение применить к ней 

п. 5.41: последнее место плюс три. Но Федоров С.В. решил, что он оскорблен и унижен и 

не угомонился на этом. 

  

Чабуткин Е.К. – 14.24   13.04.2023023 

   Насколько могу судить из сложившейся ситуации: 

1. Главным судьей Кореневой И.Н. первоначально неправомочно была применена 

санкция 2.7. Правил рыболовного спорта. 

А) Спортсменка Кондакова Н.А. – выходила на старт 1 тура и финишировала с 

результатом. Значит, она вышла на старт соревнований и снимать ее с 

соревнований было не правомочно. 

Б) Снятие с соревнований спортсмена (санкция 2.7. Правил рыболовного спорта) 

возможно только из-за серьезных нарушений – за два предупреждения, 

неспортивное поведение и т.д. При этом должен оформляться протокол 

специального заседания ГСК, а принятое решение должно быть доведено до 

команды (тренера) и спортсмена. Насколько я понимаю, этого сделано не было. 

В) В случае неявки спортсмена на один из туров по уважительной причине 

правомочно применение п 5.41.Правил рыболовного спорта, при этом ему 

присваивается место по количеству спортсменов плюс три, что и было сделано. 

Это отражено в итоговом протоколе, при этом результаты первого тура остались 

неизменными.  

Г) В заявлении Кореневой И.Н. говорится, что решение о применении  

П.5.41.Правил рыболовного спорта было принято после совещания ГСК и об этом 

сделана запись в протоколе судейской коллегии в разделе «Наличие нарушений и 

решения по ним судейской коллегии». Однако, в протоколе я такой записи не 

обнаружил. 

 

Из всего, изложенного выше, следует, что грубых нарушений в действиях ГСК 

Чемпионата России среди женщин – не обнаружено (тем более каких либо 

преднамеренных действий). 

  

Что касается действий Президиума ФРСР: 

А) Большинство членов Президиума ФРСР не только не являются экспертами в 

судействе, но и не являются действующими судьями по рыболовному спорту. 

Квалифицированно оценить действие судьи может только экспертное судейское 

сообщество (в нашем случае – Президиум ВКС). 

Б) В данном случае, после заявления Федорова С.В., Президиум ФРСР должен был 

обратиться в Президиум ВКС для квалифицированного рассмотрения дела по 

существу и только после этого принимать решение. 



 
 

В) Непонятны Решения Президиума ФРСР об отстранении главного судьи 

Кореневой И.Н. на два года от судейства соревнований Всероссийского уровня 

(Никакими нормативными актами это не предусмотрено). 

Не понятно – за что главный судья должен извиниться перед спортсменкой – за то, 

что она заболела и не вышла на старт второго тура? 

И совсем безграмотно указывать Ярцеву А.Н. на неквалифицированный подбор 

ГСК. Не Президиум ли ВКС подбирает состав ГСК, а Президиум ФРСР утверждает 

его. Тогда уж пусть Президиум ФРСР себе и указывает. 

Г) Если что-то в правилах не нравится спортсмену (Федорову С.В.), то пусть они и 

вносят изменения в правила, по которым судья будет выполнять то или иное 

действие.  

Правила пишут спортсмены для себя, а судьи следят, чтобы все спортсмены были в 

равных условиях. 

 

Зеленов А.Н. – 16.04   13.04.2023 

    Поддерживаю мнение Евгения Константиновича и в этом ключе буду готовить проект 

ответа, который представлю на обсуждение президиума. На буднях очень занят по 

основной работе, а в выходные напишу. 
  
Хоменко А.В. – 22.41   13.04.2023 

    Евгений Константинович очень хорошо все написал. Я тоже планировал прошерстить 

документы, начиная с Закона о ФКиС, и обосновать, что Президиум грубо нарушает 

принцип независимости судейства, и вообще выходит за рамки своей компетенции. Я бы 

еще добавил, что принятие поправок к Правилам без консультации с ВКС вызывает 

сомнения в компетентности состава Президиума. Но у меня сейчас проблемы со 

временем, адаптируюсь на новой работе. Если вопрос до выходных доживет, я бы все же 

поковырялся, может быть, смогу чем-то дополнить. 

    Еще хочу дополнительно выделить, что даже если допустить, что ГС Коренева И. Н. 

допустила ряд ошибок, на итоговый результат соревнований это не повлияло ВООБЩЕ 

НИКАК. И в этих условиях выписывать для нее столь строгое наказание (даже если 

абстрагироваться от вопроса, на чем оно основано) - абсурд. ИМХО то, как судейская 

ошибка повлияла на результат соревнований - главный критерий критичности ошибки. 

Публичное же наказание судьи - это ущерб его репутации, и в этих условиях скорее 

именно Коренева И. Н. заслуживает получения извинений от Президиума. 

Каледин М.П. – 09.22   14.04.2023 

    Поддерживаю своих коллег, что судейство должно быть независимое от « хотелок» 

президиума. 

   Прочитал устав и нашел только один пункт, где говорится о судьях: «3.1.4. 

осуществлять аттестацию тренеров и спортивных судей по рыболовному спорту и 

контроль за их деятельностью». 

    На каком основании они отстранили Кореневу? Хотелось бы увидеть правовое 

объяснение, на какие нормативные документы ссылается президиум. 

 

 

 



 
 

Хоменко А.В. – 13.43   16.04.2023 

    Основательно изучил нормативные документы. По поводу санкций, применяемых к 

судьям, требований не так много. 

1. Прежде всего, хочу отметить, что согласно п. 3.2.3 Положения о ВКС, утвержденного 

Президиумом ФРСР, " решение вопросов дисциплинарного порядка в отношении 

судейского корпуса или отдельных судей" является одной из основных задач деятельности 

ВКС. В связи с этим применение к судье санкции со стороны Президиума ФРСР не только 

без консультации с ВКС, но и вопреки решению ВКС (оценка "Хорошо" за судейство на 

соревнованиях) вызывает недоумение. 

2. Далее, все применяемые к судьям санкции и нарушения, за которые они применяются, 

приведены в Правилах вида спорта "рыболовный спорт", п.п. 6.16-6.22. Очевидно, что 

решение Президиума ФРСР этим пунктам Правил не соответствует. 

Лаас Н.Н. – 04.20   18.04.2023 

    Полностью поддерживаю Евгения Константиновича. Президиум ФРС РФ не может 

выносить подобного рода дисциплинарные взыскания в отношении Ирины Николаевны 

или какого либо другого судьи просто на основании заявления спортсменов или тренеров. 

Действия главного судьи соревнований Кореневой И.Н. были оценены президиумом ВКС 

положительной оценкой «хорошо», а значит работа выполнена в полном объёме.  

 

Савиных И.А. – 09.19   19.04.2023 

    Полностью согласен с уважаемым Е. К. Чабуткиным, есть небольшое дополнение. В его 

тексте: «п. 6.20  ПРС дисквалификация с установлением срока ее действия применяется: - 

для судей всероссийской категории - федерацией ПО ХОДАТАЙСТВУ ВКС или 

КОЛЛЕГИИ судей региональной спортивной федерации» и если в президиуме есть один 

из этих документов, то решение принять такое могли и правомочно, так, как п. 5.9.21 

гласит, что Президиум может решать иные вопросы, связанные с деятельностью 

Федерации, за исключением вопросов, отнесенных к исключительной компетенции 

Конференции.  
 
 Зеленов А.Н. – 14.04   20.04.2023 

    По поручению Анатолия Григорьевича подготовил проект ответа на запрос президента 

по событиям на женском ЧР в Воронеже. Документ не простой, насыщенный, ситуация 

скандальная и из неё надо выходить грамотно и солидно. Прошу всех подключиться и 

предложить свои дополнения или изменения к проекту. 
  

Мнение президиума Всероссийской коллегии судей по рыболовному спорту о ситуации, 

произошедшей на Кубке России по ловле на мормышку со льда 

в Воронеже в феврале 2023 года. 

 

В президиум Всероссийской коллегии судей по рыболовному спорту (ВКС) 

поступил запрос от президента Общероссийской общественной организации «Федерация 

рыболовного спорта России» (ФРСР) Комиссарова Г.А., в связи с обращением 

спортивного судьи всероссийской категории Кореневой И.Н. (Ростовская область). В 

запросе стояла задача дать оценку событиям, произошедшим на Кубке России по ловле на 

мормышку со льда в Воронеже в феврале 2023 года и, при необходимости, дать 

исчерпывающие пояснения. 

Президиум ВКС рассмотрел указанное обращение на своем заочном заседании, 

прошедшем с 12 апреля 2023 года и пришел к следующим выводам. 



 
 

Важным организационно-правовым моментом, определяющим квалификацию 

правовых последствий в данной ситуации, является то, что не зависимо от причин снятия 

спортсмена или команды с соревнований или тура, решение об этом принимает и 

озвучивает всегда и только главная судейская коллегия, с той лишь разницей, что снятие 

по уважительной причине - это одни основания и последствия, а снятие за нарушение 

правил – это совсем другая квалификация, за которой следует та или иная санкция. В 

обоих случаях в протоколе судейской коллегии кратко описывается сложившаяся 

ситуация и принятые меры. 

 Из представленного протокола судейской коллегии следует, что главной 

судейской коллегией правомерно применён п. 5.41. Правил вида спорта, из раздела 5, 

устанавливающего «Определение результатов соревнований», а не применение санкций за 

какие-либо нарушения, как это было воспринято некоторыми участниками событий. 
Указанный пункт предписывает судьям, что «При снятии спортсмена (спортивной пары) с 

соревнований всех статусов, неявке спортсмена (спортивной пары) на старт и финиш, ему 

(ей) присваивается место по количеству спортсменов (спортивных пар) в зоне (количеству 

команд-участниц - на командных соревнованиях) плюс три». 

Необходимо отметить, что данный механизм предусмотрен независимо от причин 

снятия спортсмена или команды, по уважительной причине или по санкции, а лишь для 

того, чтобы «результат» снятого спортсмена не влиял на результаты других участников, и, 

в первую очередь, на результаты спортсменов с нулями.  

В обсуждаемом случае спортсменка вышла на старт первого тура, отыграла его, но 

к концу дня, с её слов у неё поднялась температура и она не смогла продолжить борьбу во 

втором туре. И если не применение пункта 2.7. в первом туре не обсуждается, то во 

втором туре ситуация требует разъяснения.  

 Пункт 2.7. раздела правил «Ограничения на участие в соревнованиях» 

предписывает снятие с соревнований команду или спортсмена, не явившихся на старт. 

Данный пункт необходимо было бы применить судейской коллегией, если бы правила 

рыболовного спорта предписывали как, например, правила легкой атлетики или самбо, 

соответствующие действия представителя (тренера).  

В нашем случае тренер посчитал достаточным позвонить в ГСК параллельных 

соревнований и в устной форме предупредить о болезни спортсмена. 

В других же видах спорта, например в легкой атлетике, п. 5 Правил вида спорта 

«легкая атлетика», предписано, что …Если по каким-либо причинам спортсмен или 

команда не может выступать после подтверждения заявок, то представитель команды 

должен в письменном виде уведомить секретариат соревнований с указанием причины и 

предоставить соответствующие документы. Аналогичный подход и в Международных 

правилах борьбы Самбо. 

Так часть 3 статьи 32. «Снятие и дисквалификация» предписывает, что спортсмен 

снимается с соревнований решением главного судьи, если он по заключению врача не 

может продолжать борьбу при заболевании или из-за травмы, полученной им в ходе 

схватки. 

Соответствующий документ (справку) в этих случаях, как один из вариантов, 

может оформить врач (или другой медицинский специалист) соревнований, который 

предусмотрен, как и во многих других видах спорта, приказом Министерства 

здравоохранения РФ от 23 октября 2020 года № 1144н. Так строка 54 про легкую атлетику 

приложения № 4 данного приказа, которой предусмотрены штатные нормативы 

медицинских работников при проведении физкультурных мероприятий и спортивных 

соревнований, а именно - врач, фельдшер, медсестра и т.д. В строке 83 – Самбо, так же. 

А, в свою очередь, в строке 81 про рыболовный спорт стоят прочерки. То есть 

закон не обязывает организаторов соревнований по рыболовному спорту обеспечивать 

дежурство медперсонала и данный вопрос отнесен по умолчанию на ответственность 

организаторов соревнований. 



 
 

Исходя из этого можно сделать вывод, что в обсуждаемой ситуации для принятия 

решения главной судейской коллегией соревнования было достаточно тренеру 

спортсменки, указанному в заявке, либо самой спортсменке, подготовить в произвольной 

форме письменное уведомление о болезни спортсменки с просьбой о её снятии с тура по 

состоянию здоровья, поставить дату, расписаться и передать в ГСК соревнований или 

сфотографировать и направить любым каналом связи (WhatsApp, Telegram и т.д.) в ГСК.  

Если бы это было сделано, то конфликта бы не возникло.  

В свою очередь, распечатав и приложив заявление от тренера к отчетному пакету 

документов,  у главной судейской коллегии было бы документальное мотивированное 

основания для снятия спортсменки со второго тура по уважительной причине. 

Однако подобный механизм, в отличие от нормативных баз других видов спорта, 

не прописан ни в самих правилах рыболовного спорта, ни в каких-либо других 

нижестоящих правовых актах. 

Предварительные результаты по итогам обоих туров публиковались на обозрение 

участников соревнований. Официальных протестов не поступало. 

Инспектор соревнований Савиных И.А. по итогам соревнований вынес ГСК 

положительную оценку. 

С 22 по 28 февраля 2023 года состоялось обычное рядовое заочное заседание 

президиума ВКС по оценке работы главного судьи на всероссийских соревнованиях. 

Представленные в президиум ВКС отчетные документы от главной судейской коллегии 

чемпионата России по ловле на мормышку со льда среди женщин 2023 года были 

рассмотрены и подробно исследованы всеми членами президиума. По итогам обсуждения 

в рамках полномочий президиума ВКС главному судье Кореневой И.Н. была вынесена 

оценка «хорошо». Действия главного судьи и ГСК в целом, соответствовали требованиям 

Правил вида спорта и Положению о судьях. 

Спор вызвала пустая ячейка в весе второго тура, с которого спортсменка была 

снята. Полемика свелась к актуальности указания или не указания «0» в данной ячейке, на 

что имелась логичная мотивация, что «0» ставится в туре при непосредственной ловле, но 

без поимки. 

Данный нюанс не отражен в правилах, поэтому любая оценка носит субъективный 

характер. Кроме того необходимо учитывать, что на итоги соревнования данное 

обстоятельство не влияет. 

С учетом сложившейся ситуации, в целях исключения повторения подобных 

прецедентов, возникает настоятельная рекомендация урегулирования данного пробела 

каким-либо нормативом. Наиболее эффективным решением вопроса видится 

совершенствование непосредственно Правил вида спорта, а не издание каких-либо 

разъяснений, методик и подобных документов, не носящих нормативный характер. 

На этом, казалось, можно было считать инцидент исчерпанным и приступить к 

обсуждению и совершенствованию правил, но был инициирован новый этап обсуждения 

прошедших событий президиумом ФРС России. Данный вопрос был включен в повестку 

дня заседания президиума от 15 марта 2023 года и рассмотрен. 

Необходимо отметить, что при принятии своего решения по данному вопросу, 

президиум ФРСР принял на себя не характерные для него функции. Оценка работы 

главных судей соревнований всегда находилась и находится в компетенции специальных 

органов, действующих при спортивных федерациях, а именно - коллегий судей.  

Для справки: в составе президиума ФРСР из 13 человек только три спортивных 

судьи всероссийской категории. 

Спортивное законодательство разделяет деятельность организаторов соревнований, 

тренерский корпус и судейское сообщество, максимально обеспечивая независимость 

судейства, что наглядно демонстрируется практикой других видов спорта. В рыболовном 

спорте наблюдается систематическое слияние разных по своей природе функций, с чем 

приходится постоянно иметь место на практике. 



 
 

В итоге большинством голосов членов президиума были приняты следующие 

решения: 

«- Отстранить спортивного судью всероссийской категории Кореневу И. от 

судейства всероссийских соревнований сроком на два года с момента решения 

президиума; 

  - От лица президиума принести официальные извинения спортсменке Кондаковой 

Н.А. за действия Главного судьи чемпионата  России Кореневой И.Н., путём 

опубликования на сайте ФРСР; 

- Непосредственному организатору чемпионатов России 2023 г. среди мужчин и 

среди женщин по ловле на мормышку со льда, президенту Федерации рыболовного спорта 

Воронежской области Ярцеву А.В., указать на неквалифицированный подбор состава ГСК 

соревнования и необходимость в дальнейшем придерживаться рекомендаций Президиума 

всероссийской коллегии судей. 

Каждое из трех принятых решений, непосредственно касающихся деятельности 

судей,  с момента его принятия широко обсуждается в судейском сообществе, 

региональных федерациях и допускает своей оценки со стороны президиума ВКС. 

 

Для правовой оценки первого решения можно применить следующие нормы. 

В соответствии с п. 6.16. раздела «Меры дисциплинарного воздействия к 

спортивным судьям» Правил вида спорта «рыболовный спорт» утвержденных приказом 

министерства спорта Российской Федерации от 28 июля 2020 г. № 572, за нарушения, 

допущенные в период выполнения возложенных на них обязанностей по судейству 

соревнований, к спортивным судьям применяются следующие меры дисциплинарного 

воздействия: 

– замечание; 

– предупреждение; 

– дисквалификация на текущие соревнования; 

– дисквалификация с установлением срока ее действия; 

– лишение квалификационной категории. 

 

Такой санкции и понятия как «Отстранить спортивного судью всероссийской 

категории… от судейства всероссийских соревнований сроком на два года с момента 

решения президиума» не предусмотрено. 

Если даже предположить, что президиум имел ввиду дисквалификацию с 

установлением срока ее действия, то тогда должна была быть мотивация, заложенная в п. 

6.20. правил, то есть: 

– за повторную дисквалификацию на соревнованиях; 

– за неоднократные нарушения, влекущие за собой изменение результатов 

соревнований; 

– за неоднократные нарушения на соревнованиях Правил, Положения о 

соревнованиях, регламента соревнований и других руководящих документов рыболовного 

спорта; 

– за неоднократную неявку на соревнования; 

– за фальсификацию отчетных документов по соревнованиям. 

 

Ни один из предусмотренных правилами пунктов к данной ситуации не применим, 

потому-что тем же пунктом установлено, что дисквалификация с установлением срока ее 

действия применяется: 

– для судей всероссийской категории — Федерацией по ходатайству ВКС или 

коллегии судей региональной спортивной федерации. 

Подобных ходатайств в президиум ФРСР не поступало. 



 
 

Складывается впечатление, что поддавшись на эмоции, члены президиума, не 

передав дело на рассмотрение президиума ВКС, самостоятельно приняли неправомерное 

решение. 

 

По второму решению президиума о принесении извинений спортсменке, то это 

вопрос президиума до тех пор, пока это не касается оценки действий судьи. 

Как было подробно описано выше, действия главного судьи и всей главной 

судейской коллегии признаны правомерными. Действия главной судейской коллегии 

никаким образом права и достоинства спортсменки не нарушали.  

Извинения - это признак хорошего тона и члены президиума могут извиняться 

перед кем захотят, это их право и выбор, но при этом президиум ВКС рекомендует не 

использовать не мотивированные аргументы, касающиеся деятельности судей. 

По мнению президиума ВКС, так же как в первом решении, возобладали эмоции.   

 

По третьему решению о неквалифицированном подборе состава ГСК 

соревнования можно сказать следующее.  

Федерация рыболовного спорта Воронежской области является одним из 

региональных лидеров по ежегодному проведению всероссийских соревнований. 

Многолетний опыт проведения соревнований всех уровней по большинству дисциплин 

рыболовного спорта, сплоченная команда единомышленников, широкая география 

участников, положительные отзывы и много другое однозначно характеризует 

воронежский президиум как коллектив грамотных и квалифицированных организаторов 

соревнований. Их предложения в президиум ВКС по составам ГСК всех ВС всегда 

мотивированы и обоснованы. 

Таким образом, обвинения в неквалифицированном подборе состава ГСК 

соревнований в адрес Федерация рыболовного спорта Воронежской области 

безосновательны. 

 

Что касается просьбы Кореневой И.Н. к президенту ФРСР о принятии мер в 

отношении членов президиума ФРСР, голосовавших за обсуждаемое решение, то здесь 

можно пояснить следующее. 

В соответствии с п. 5.8.1. устава ФРСР президиум ФРСР является постоянно 

действующим коллегиальным руководящим органом федерации. В соответствии с п. 

5.10.1. устава ФРСР президент является единоличным исполнительным органом 

федерации, а в соответствии с п. 5.10.2. он подотчетен президиуму. 

  Таким образом, устав не предусматривает полномочий президента по принятию мер к 

членам президиума по вопросам их голосования на заседаниях президиума. 

Также президиум считает не целесообразным обращение в министерство спорта 

России для попытки решения данного вопроса. В поставленном ключе, при обращении в 

министерство вопрос решен не будет, а осадок останется. 

 

Настоящий ответ принят единогласно/квалифицированным 

большинством/большинством голосов членов президиума ВКС. 

 

 

 

Чабуткин Е.К. – 13.19   25.04.2023 

    Поправил немного проект ответа и несколько моментов дополнил (выделенное). 

 

Президенту ФРСР 

Комиссарову Г.А 

 

Членам Президиума ФРСР 



 
 

 

Мнение президиума Всероссийской коллегии судей по рыболовному спорту о ситуации, 

произошедшей на Кубке России по ловле на мормышку со льда  

в Воронеже в феврале 2023 года. 

 

В президиум Всероссийской коллегии судей по рыболовному спорту (ВКС) 

поступил запрос от президента Общероссийской общественной организации «Федерация 

рыболовного спорта России» (ФРСР) Комиссарова Г.А., в связи с обращением 

спортивного судьи всероссийской категории Кореневой И.Н. (Ростовская область). В 

запросе стояла задача дать оценку событиям, произошедшим на Кубке России по ловле на 

мормышку со льда в Воронеже в феврале 2023 года и, при необходимости, дать 

исчерпывающие пояснения. 

Президиум ВКС рассмотрел указанное обращение на своем заочном заседании, 

прошедшем с 12 апреля 2023 года и пришел к следующим выводам: 

1. Важным организационно-правовым моментом, определяющим квалификацию 

правовых последствий в данной ситуации, является то, что не зависимо от 

причин снятия спортсмена или команды с соревнований или тура, решение об 

этом принимает и озвучивает всегда и только главная судейская коллегия, с той 

лишь разницей, что снятие по уважительной причине - это одни основания и 

последствия, а снятие за нарушение правил – это совсем другая квалификация, 

за которой следует та или иная санкция. В обоих случаях в протоколе судейской 

коллегии кратко описывается сложившаяся ситуация и принятые меры. 

 Из представленного протокола судейской коллегии следует, что главной 

судейской коллегией правомерно применён п. 5.41. Правил вида спорта, из 

раздела 5, устанавливающего «Определение результатов соревнований», а не 

применение санкций за какие-либо нарушения, как это было воспринято 

некоторыми участниками событий. Указанный пункт предписывает судьям, 

что «При снятии спортсмена (спортивной пары) с соревнований всех статусов, 

неявке спортсмена (спортивной пары) на старт и финиш, ему (ей) 

присваивается место по количеству спортсменов (спортивных пар) в зоне 

(количеству команд-участниц - на командных соревнованиях) плюс три». 

Необходимо отметить, что данный механизм предусмотрен независимо от 

причин снятия спортсмена или команды, по уважительной причине или по 

санкции, а лишь для того, чтобы «результат» снятого спортсмена не влиял на 

результаты других участников, и, в первую очередь, на результаты 

спортсменов с нулями.  

В обсуждаемом случае спортсменка вышла на старт первого тура, отыграла 

его, но к концу дня, с её слов у неё поднялась температура и она не смогла 

продолжить борьбу во втором туре. И если не применение пункта 2.7. в первом 

туре не обсуждается, то во втором туре ситуация требует разъяснения.  

2. П

ункт 2.7. раздела правил «Ограничения на участие в соревнованиях» 

предписывает снятие с соревнований команду или спортсмена, не явившихся на 

старт. Данный пункт необходимо было бы применить судейской коллегией, 

если бы правила рыболовного спорта предписывали как, например, правила 

легкой атлетики или самбо, соответствующие действия представителя 

(тренера).  

В нашем случае тренер посчитал достаточным позвонить в ГСК 

параллельных соревнований и в устной форме предупредить о болезни 

спортсмена. 

В других же видах спорта, например в легкой атлетике, п. 5 Правил вида 

спорта «легкая атлетика», предписано, что …Если по каким-либо причинам 



 
 

спортсмен или команда не может выступать после подтверждения заявок, то 

представитель команды должен в письменном виде уведомить секретариат 

соревнований с указанием причины и предоставить соответствующие 

документы. Аналогичный подход и в Международных правилах борьбы Самбо. 

Так часть 3 статьи 32. «Снятие и дисквалификация» предписывает, что 

спортсмен снимается с соревнований решением главного судьи, если он по 

заключению врача не может продолжать борьбу при заболевании или из-за 

травмы, полученной им в ходе схватки. 

Соответствующий документ (справку) в этих случаях, как один из 

вариантов, может оформить врач (или другой медицинский специалист) 

соревнований, который предусмотрен, как и во многих других видах спорта, 

приказом Министерства здравоохранения РФ от 23 октября 2020 года № 1144н. 

Так строка 54 про легкую атлетику приложения № 4 данного приказа, которой 

предусмотрены штатные нормативы медицинских работников при проведении 

физкультурных мероприятий и спортивных соревнований, а именно - врач, 

фельдшер, медсестра и т.д. В строке 83 – Самбо, так же. 

А, в свою очередь, в строке 81 про рыболовный спорт стоят прочерки. То 

есть закон не обязывает организаторов соревнований по рыболовному спорту 

обеспечивать дежурство медперсонала и данный вопрос отнесен по умолчанию 

на ответственность организаторов соревнований. 

Исходя из этого можно сделать вывод, что в обсуждаемой ситуации для 

принятия решения главной судейской коллегией соревнования было 

достаточно тренеру спортсменки, указанному в заявке, либо самой 

спортсменке, подготовить в произвольной форме письменное уведомление о 

болезни спортсменки с просьбой о её снятии с тура по состоянию здоровья, 

поставить дату, расписаться и передать в ГСК соревнований или 

сфотографировать и направить любым каналом связи (WhatsApp, Telegram и 

т.д.) в ГСК.  

Если бы это было сделано, то конфликта бы не возникло.  

В свою очередь, распечатав и приложив заявление от тренера к отчетному 

пакету документов,  у главной судейской коллегии было бы документальное 

мотивированное основания для снятия спортсменки со второго тура по 

уважительной причине. 

Однако подобный механизм, в отличие от нормативных баз других видов 

спорта, не прописан ни в самих правилах рыболовного спорта, ни в каких-либо 

других нижестоящих правовых актах. 

3. Предварительные результаты по итогам обоих туров публиковались на 

обозрение участников соревнований. Официальных протестов не поступало. 

Инспектор соревнований Савиных И.А. по итогам соревнований вынес ГСК 

положительную оценку.  
22 по 28 февраля 2023 года состоялось обычное рядовое заочное заседание 

президиума ВКС по оценке работы главного судьи на всероссийских 

соревнованиях. Представленные в президиум ВКС отчетные документы от 

главной судейской коллегии чемпионата России по ловле на мормышку со льда 

среди женщин 2023 года были рассмотрены и подробно исследованы всеми 

членами президиума. По итогам обсуждения в рамках полномочий президиума 

ВКС главному судье Кореневой И.Н. была вынесена оценка «хорошо». 

Действия главного судьи и ГСК в целом, соответствовали требованиям Правил 

вида спорта и Положению о судьях. 

Спор вызвала пустая ячейка в весе второго тура, с которого спортсменка 

была снята. Полемика свелась к актуальности указания или не указания «0» в 



 
 

данной ячейке, на что имелась логичная мотивация, что «0» ставится в туре при 

непосредственной ловле, но без поимки. 

Данный нюанс не отражен в правилах, поэтому любая оценка носит 

субъективный характер. Кроме того необходимо учитывать, что на итоги 

соревнования данное обстоятельство не влияет. 

С учетом сложившейся ситуации, в целях исключения повторения подобных 

прецедентов, возникает настоятельная рекомендация урегулирования данного 

пробела каким-либо нормативом. Наиболее эффективным решением вопроса 

видится совершенствование непосредственно Правил вида спорта, а не издание 

каких-либо разъяснений, методик и подобных документов, не носящих 

нормативный характер. 

4. На этом, казалось, можно было считать инцидент исчерпанным и приступить к 

обсуждению и совершенствованию правил, но был инициирован новый этап 

обсуждения прошедших событий президиумом ФРС России. Данный вопрос 

был включен в повестку дня заседания президиума от 15 марта 2023 года и 

рассмотрен. 

Необходимо отметить, что при принятии своего решения по данному 

вопросу, президиум ФРСР принял на себя не характерные для него функции. 

Оценка работы главных судей соревнований всегда находилась и находится в 

компетенции специальных органов, действующих при спортивных федерациях, 

а именно - коллегий судей.  

Для справки: в составе президиума ФРСР из 13 человек только три 

спортивных судьи всероссийской категории, следовательно, Президиум ФРСР 

в целом не может дать квалифицированную оценку действия того или иного 

судьи. 

Спортивное законодательство разделяет деятельность организаторов 

соревнований, тренерский корпус и судейское сообщество, максимально 

обеспечивая независимость судейства, что наглядно демонстрируется 

практикой других видов спорта. В рыболовном спорте наблюдается 

систематическое слияние разных по своей природе функций, с чем приходится 

постоянно иметь место на практике. 

В итоге большинством голосов членов президиума были приняты 

следующие решения: 

«- Отстранить спортивного судью всероссийской категории Кореневу И. от 

судейства всероссийских соревнований сроком на два года с момента решения 

президиума; 

- От лица президиума принести официальные извинения спортсменке 

Кондаковой Н. за действия Главного судьи чемпионата России Кореневой И., 

путём опубликования на сайте ФРСР; 

- Непосредственному организатору чемпионатов России 2023 г. среди 

мужчин и среди женщин по ловле на мормышку со льда, президенту 

Федерации рыболовного спорта Воронежской области Ярцеву А.В., указать на 

неквалифицированный подбор состава ГСК соревнования и необходимость в 

дальнейшем придерживаться рекомендаций Президиума всероссийской 

коллегии судей». 

Каждое из трех принятых решений, непосредственно касающихся 

деятельности судей,  с момента его принятия широко обсуждается в судейском 

сообществе, региональных федерациях и допускает своей оценки со стороны 

президиума ВКС. 

 

4.1.  Для правовой оценки первого решения можно применить 

следующие нормы. 



 
 

В соответствии с п. 6.16. раздела «Меры дисциплинарного воздействия к 

спортивным судьям» Правил вида спорта «рыболовный спорт» утвержденных 

приказом министерства спорта Российской Федерации от 28 июля 2020 г. № 

572, за нарушения, допущенные в период выполнения возложенных на них 

обязанностей по судейству соревнований, к спортивным судьям применяются 

следующие меры дисциплинарного воздействия: 

– замечание; 

– предупреждение; 

– дисквалификация на текущие соревнования; 

– дисквалификация с установлением срока ее действия; 

– лишение квалификационной категории. 

Такой санкции и понятия как «Отстранить спортивного судью 

всероссийской категории… от судейства всероссийских соревнований сроком 

на два года с момента решения президиума» не предусмотрено. 

Если даже предположить, что президиум имел ввиду дисквалификацию с 

установлением срока ее действия, то тогда должна была быть мотивация, 

заложенная в п. 6.20. правил, то есть: 

– за повторную дисквалификацию на соревнованиях; 

– за неоднократные нарушения, влекущие за собой изменение результатов 

соревнований; 

– за неоднократные нарушения на соревнованиях Правил, Положения о 

соревнованиях, регламента соревнований и других руководящих документов 

рыболовного спорта; 

– за неоднократную неявку на соревнования; 

– за фальсификацию отчетных документов по соревнованиям. 

 

Ни один из предусмотренных правилами пунктов к данной ситуации не 

применим, потому-что тем же пунктом установлено, что дисквалификация с 

установлением срока ее действия применяется: 

– для судей всероссийской категории — Федерацией по ходатайству ВКС 

или коллегии судей региональной спортивной федерации. 

Подобных ходатайств в президиум ФРСР не поступало. 

Складывается впечатление, что поддавшись на эмоции, члены президиума, 

не передав дело на рассмотрение президиума ВКС, самостоятельно приняли 

неправомерное решение. 

 

4.2.  По второму решению президиума о 

принесении извинений спортсменке, то это вопрос президиума до тех пор, пока 

это не касается оценки действий судьи. 

Как было подробно описано выше, действия главного судьи и всей главной 

судейской коллегии признаны правомерными. Действия главной судейской 

коллегии никаким образом права и достоинства спортсменки не нарушали.  

Извинения (за то что спортсменка заболела?) - это признак хорошего тона и 

члены президиума ФРСР могут извиняться перед кем захотят, это их право и 

выбор, но при этом президиум ВКС рекомендует не использовать не 

мотивированные аргументы, касающиеся деятельности судей. 

По мнению президиума ВКС, так же как в первом решении, возобладали 

эмоции. 

   

4.3.  По третьему решению о неквалифицированном подборе состава ГСК 

соревнования можно сказать следующее.  



 
 

Федерация рыболовного спорта Воронежской области является одним из 

региональных лидеров по ежегодному проведению всероссийских 

соревнований. Многолетний опыт проведения соревнований всех уровней по 

большинству дисциплин рыболовного спорта, сплоченная команда 

единомышленников, широкая география участников, положительные отзывы и 

много другое однозначно характеризует воронежский президиум как коллектив 

грамотных и квалифицированных организаторов соревнований. Их 

предложения в президиум ВКС по составам ГСК всех ВС всегда мотивированы 

и обоснованы. 

Таким образом, обвинения в неквалифицированном подборе состава ГСК 

соревнований в адрес Федерация рыболовного спорта Воронежской области 

безосновательны. 

 

Президиум ВКС ФРСР считает: 

1. Действия главного судьи Кореневой И.Н. правомочными, соответствующими 

существующей нормативной базе. 

2. Просим в дальнейшем не рассматривать на Президиуме ФРСР вопросов 

касающихся действий судейского корпуса без квалифицированной оценки 

Президиума ВКС ФРСР. 

3. Имеющиеся разночтения в трактовке правил (в том числе и по судейству) 

необходимо устранять путем внесения изменений непосредственно в 

соответствующие пункты Правил вида спорта, а не издание каких-либо 

разъяснений, методик и подобных документов, не носящих нормативный 

характер. 

4. Что касается просьбы Кореневой И.Н. к президенту ФРСР о принятии мер в 

отношении членов президиума ФРСР, голосовавших за обсуждаемое решение, 

то здесь можно пояснить следующее. 

В соответствии с п. 5.8.1. устава ФРСР президиум ФРСР является постоянно 

действующим коллегиальным руководящим органом федерации. В 

соответствии с п. 5.10.1. устава ФРСР президент является единоличным 

исполнительным органом федерации, а в соответствии с п. 5.10.2. он 

подотчетен президиуму. 

 Таким образом, устав не предусматривает полномочий президента по 

принятию мер к членам президиума по вопросам их голосования на заседаниях 

президиума. 

Также президиум считает не целесообразным обращение в министерство спорта 

России для попытки решения данного вопроса. В поставленном ключе, при 

обращении в министерство вопрос решен не будет, а осадок останется. 

 

Настоящий ответ принят единогласно/квалифицированным 

большинством/большинством голосов членов президиума ВКС. 

 

Козырь А.Г. – 11.01   26.04.2023 

    Ставлю на голосование окончательный вариант ответа на письмо И.Н. Кореневой в 

адрес А.Г. Комиссарова и президиума ФРСР (вариант Чабуткина Е.К.). Прошу 

проголосовать организованно. 

 

Лаас Н.Н. – 11.40   26.04.2023 

    Поддерживаю. 
 
Каледин М.П. – 14.40   26.04.2023 

    Поддерживаю. 

 



 
 

Ярцев А.Н. - 14.49 26.04.2023 

Все четко и грамотно. Поддерживаю. 
 

Зеленое А.Н. - 15.55 26.04.2023 В целом 

согласен. 
 

Чабуткин Е.К. - 16.04 26.04.2023 

Поддерживаю. 
 

Шарун В.В. - 16.58 26.04.2023 

Согласен и поддерживаю. Пора давать ответ. 
 

Савиных И.А. - 17.59 26.04.2023 

Поддерживаю. 
 

Козырь А.Г. - 18.59 26.04.2023 

Раз я выложил этот документ, то, конечно же, «ЗА». 
 

Хоменко А.В. - 19.09 26.04.2023 В 

целом согласен. 
 

РЕШЕНИЕ: 
 

«ЗА»: Зеленов А.Н., Каледин М.П., Козырь А.Г., Лаас Н.Н.. Савиных И.А., Хоменко А.В., Чабуткин 

Е.К.. Шарун В.В., Ярцев А.Н. 

 

Председатель президиума ВКС ФРС России 

 

А.Г. Козырь 

 

 

Секретарь президиума ВКС ФРС России 
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